

C R O N I C A

Por **JOSE TRINIDAD SANCHEZ**

Miembro del equipo nacional de la JOC venezolana

LOS JOVENES CONS

Bajo este slogan se realizó en Bangkok, capital de Tailandia, en pleno continente asiático, el Tercer Consejo Internacional de la JOC, órgano supremo de la Juventud Obrera Católica. Comprende a los delegados de todas las JOC nacionales que se reúnen cada cuatro años y que son representantes de la juventud trabajadora del mundo.

¿Qué sucedió en Bangkok?

En diciembre pasado nos encontramos en Bangkok 300 delegados de la JOC de todos los países, quienes alrededor de nuestro fundador, el Cardenal Cardijn, habíamos de abordar los grandes problemas de la juventud trabajadora del mundo entero con el firme deseo de adaptar el Movimiento a las realidades y ambientes que marcan la vida de toda la masa de los jóvenes trabajadores para lograr su verdadera promoción y salvación.

Conscientes de nuestra responsabilidad, hacíamos eco a las palabras de Su Santidad el Papa Paulo VI en su carta dirigida recientemente a Su Eminencia el Cardenal Cardijn. "Estos jóvenes quieren construir un mundo nuevo, un mundo donde reine la justicia, la fraternidad, la ayuda mutua y la paz. Magnífico programa, bien digno de su generoso anhelo, pero cuya realización exige primero —Nos lo dijimos hace poco a los representantes de las Naciones Unidas— la conversión del corazón. Sólo a este precio ellos podrán, poco a poco, irradiar alrededor de ellos, en sus fábricas, en sus barrios, en sus ambientes de vida, en los grandes centros urbanos, el mensaje de amor y de paz de Cristo Salvador. Y por su amor, por acción entre los más pobres, los desplazados, los emigrados, los que sufren en su cuerpo y en su corazón, por su preocupación de despertar en todos el sentido de su dignidad personal, por su lucha valerosa también, hacer que sean más fraternales las instituciones económicas, sociales, políticas y culturales, y que ayuden a toda la juventud trabajadora en su esfuerzo de promoción humana, como en su perfeccionamiento terrestre, hacia la Ciudad de Dios."

Comenzamos los trabajos con la revisión del segundo plan de cuatro años lanzado en Río de Janeiro con ocasión del Segundo Consejo Internacional en 1961. Después de ver un balance sobre la evolución de la JOC en todo el mundo, se presentó el informe sobre la encuesta mundial "El Trabajo". Este informe contenía el resultado de las encuestas llevadas a cabo durante los últimos cuatro años y dio una visión de los problemas de la juventud trabajadora de hoy con relación al trabajo y su influencia. Mostró todos los problemas de la vida de trabajo: condiciones, aprendizaje, formación profesional, salarios, etc.

A partir de este informe se elaboró un manifiesto que se dirigirá a todos los jóvenes trabajadores, a las instituciones y organizaciones oficiales y privadas, invitándoles a aportar su ayuda para resolver los problemas existentes.

nidad entera. Tendremos que descubrir la posibilidad de una promoción personal y colectiva.

Nuevos dirigentes

Con el Tercer Consejo Internacional finalizó el mandato del Comité Ejecutivo elegido en Río de Janeiro en 1961. Así que nuevos dirigentes —muchachos y muchachas— fueron llamados al llevar, durante los próximos cuatro años, la responsabilidad del movimiento en el plano internacional. Estos dirigentes fueron elegidos de acuerdo con las proposiciones hechas por las diferentes JOC nacionales representadas en el Consejo.

TRUYEN EL MUNDO

Un nuevo plan

Se consagró la segunda parte del Consejo al estudio e intercambio de experiencias sobre los actuales problemas del movimiento. Se eligió como tema de base "Carácter Obrero de la JOC". Con este estudio quisimos dar una definición actual del movimiento y sus exigencias en el mundo actual del trabajo. Los resultados servirán para orientar y hacer profundizar sobre esta cuestión a la JOC de cada país.

La tercera parte del Consejo consistió en elaborar el plan de trabajo para los próximos cuatro años. Este punto ocupó una gran parte del encuentro. Este nuevo plan contiene una encuesta mundial y diversas acciones especializadas de la JOC Internacional. El tema para la encuesta 1966-1969 es: "Los Tiempos Libres". Por las encuestas la JOC quiere descubrir la situación de la juventud trabajadora en lo que concierne a los tiempos libres y cómo se utilizan. A este respecto será necesario dar una atención especial a la riquezas culturales de cada país, de cada pueblo y de la huma-

El nuevo Comité elegido —la presidencia recayó en el representante de Ceilán, Rienzie Rupasinghe— se reunió enseguida para efectuar su primera sesión.

Impresiones personales en torno al Consejo

Los días del Consejo fueron duros por lo fuerte del trabajo y por los esfuerzos de adaptación que cada uno de nosotros tuvo que hacer para crear un clima de sincera fraternidad jocista, unidos todos por el mismo ideal: cristianizar a la juventud trabajadora del mundo entero.

Una de las sorpresas más gratas ha sido la cortesía thailandesa. En Bangkok es de la más elemental cortesía no aceptar un fresco la primera vez que se lo ofrecen; habrá que esperar un segundo ofrecimiento;

cosa que hará sonreír a un venezolano. Eso habría obligado a una tónica poco agradable, demasiado ficticia, para los occidentales, pero, en realidad, fue cautivadora porque se veía sinceridad y nunca apareció como un puro formulismo. La gente se portó con amabilidad especial con nosotros, los extranjeros.

A mi paso por España, Francia y Bélgica pude observar una JOC madura y consciente del papel que debe desempeñar en el mundo actual. Todos los jocistas trabajan en medio de grandes dificultades y de muchas incomprendiones. Pero tuve la gran alegría de palpar una JOC auténtica, una JOC al servicio de la masa metida dentro de ella como levadura tal como Cristo nos exige a los cristianos verdaderos.

El contacto con la base jocista de esos países y el que tuve durante el Consejo con los dirigentes de las naciones donde está establecido nuestro movimiento, me armó de valor para continuar en la labor que Cristo nos ha encomendado: hacer en Venezuela una JOC auténtica, muy obrera, más apostólica cada día y siempre en función de la masa trabajadora.

Convocatoria del Consejo

Después de 40 años del nacimiento solemne de la primera JOC nacional en Bélgica, nos reuníamos para el Tercer Consejo Internacional. Llamamos Consejo y no Congreso puesto que se trata de la máxima autoridad dentro de nuestra organización, a quien competen las grandes decisiones en el plano mundial. La preparación del Consejo comienza en el Comité Ejecutivo de Montreal (1963), el cual lanza las bases para una consulta a las JOC nacionales durante 1964. Durante tres años, en todas las partes del mundo, alrededor de cinco millones de jóvenes trabajadores habían manifestado sus condiciones de trabajo y formación profesional, sus dificultades y aspiraciones. El Comité Ejecutivo de Dar-es-Salaam (Tanganika) estudió los resultados de las encuestas y constituyó una Comisión con miembros representativos de todos los continentes que elaborase un documento de trabajo para el Consejo de Bangkok. Es de notar que la JOC en Tailandia está aún muy incipiente y que para escoger este país como sede del Tercer Consejo privaron razones de orden estratégico. Se escogió el continente asiático por ser el más grande del mundo, porque en él es donde hay más jóvenes trabajadores que en todo el resto del mundo, por ser Asia la región más agitada por las luchas ideológicas y no menos por el hambre crónica. La JOC Internacional ha dado prioridad a este continente para así cumplir con más eficacia su misión en el mundo.

Sus Trabajos

Al pasearse por ciertos callejones de Bangkok y ver el espectáculo que ofrecen con la basura desparrama-

da, sus aguas estancadas, viviendas insalubres, locales angostos de trabajo (donde el joven trabajador agota sus energías infructuosamente) y verlo todo tan parecido a cuanto existe por los cerros de Caracas, se comprende cómo los problemas de las grandes ciudades son muy similares y los jóvenes trabajadores confrontan los mismos graves problemas en todas partes.

Con esta convicción los representantes de la JOC se reunieron a elaborar un plan de acción para los próximos cuatro años. Plan que se fijaría en dos o tres puntos con miras a una acción concentrada, en común por todas las JOC del mundo.

Los distintos informes sobre las grandes ciudades vinieron a coincidir en que:

vista la urbanización que aumenta sin cesar;

el número creciente de habitantes en las grandes ciudades;

el gran número de desplazados, en su mayoría jóvenes trabajadores;

la influencia decisiva de las grandes ciudades en la vida de cientos de miles de jóvenes;

que cada ciudad crea corrientes de influencia que alcanzan y marcan los pueblos y lugares de sus alrededores;

por otra parte, que la JOC quiere ser un movimiento de masa que parta de la vida real,

somos del parecer de que la atención más grande de la JOC debe ir siempre hacia la masa de jóvenes que viven y trabajan en esas grandes ciudades. El movimiento debe basar su extensión en la realidad de estas grandes ciudades y, a partir de ellas, adaptarse a las pequeñas y a los centros industriales.

Representantes venezolanos

Como es lo corriente en esta clase de congresos, el trabajo se repartió por Comisiones —unas 16 en total— que no podían contar con más de un representante de cada nación. Venezuela optó por colocar a sus dos representantes uno en cada uno de los grandes temas que ocuparon el Consejo: Grandes ciudades y Tiempos libres. El P. Enrique Decuyper, belga, con varios años de sacerdocio en Venezuela, en la Comisión de Migraciones dentro de la sección de Grandes ciudades, y el que esto escribe en la Comisión sobre Encuesta mundial referente a Tiempos libres, en la que ocupaba la presidencia una representante de Argentina, Ester Tomary.

En nuestra Comisión se observó que en las naciones africanas los problemas de las aglomeraciones urbanas —concretamente los tiempos libres— no alcanzan la urgencia de Europa o América. Uno de los fenómenos típicos de las grandes ciudades es el de las migraciones. Algunas cifras son aterradoras. Argentina ha recibido 3.500.000 emigrantes de fuera del continente americano (46% de Italia, 33% de España, 17% de Polonia). Desde 1950 el grueso de la migración ha sido de paraguayos, chilenos y bolivianos. También es preciso recordar que las guerras han provocado fuer-

tes movimientos migratorios. La de Corea ha originado 5.000.000 de refugiados.

Se contó con la participación señalada de Francia, Bolivia y España en todo lo relativo a los tiempos libres. Anteriormente a la reunión de Bangkok, Bolivia estaba estructurando un plan que a nivel nacional debería ponerse en ejecución a partir de enero de 1966. España, por su parte, había comenzado con 1965 un plan similar cuyos resultados, más o menos provisionales (basados en la encuesta trabajada a lo largo de 1965 y ya terminada para esas fechas), aportó al Consejo. En Francia tienen cierta importancia las vacaciones culturales, que la JOC trata de aprovechar hasta el máximo para dignificación de los jóvenes trabajadores.

El tema de los tiempos libres fue considerado como una posible base para la redención de tantos jóvenes obreros a quienes la vida no ha proporcionado demasiadas oportunidades. Su importancia radica en que muchos jóvenes no saben o descuidan el aprovechamiento de los tales tiempos libres. Algunas veces, las posibilidades de desarrollarse humanamente no están adaptadas a sus condiciones de trabajadores. Hablamos de quienes tienen un horario de trabajo hasta las 7 pm. cuando las clases de la escuela técnica comienzan media hora antes. Por una parte, no le permiten llegar tarde a clase, pero su situación económica no es tan holgada que pueda abandonar el trabajo actual. Varios participantes convinieron en que las estructuras sociales y las banderías políticas son, en muchos países, graves inconvenientes para el desarrollo del joven trabajador. Merecieron atención especial los que tienen demasiado tiempo libre (más del que quisieran) por falta de trabajo. Entonces las 24 horas del día son tiempo libre y crean un sentimiento de frustración que les hace incapaces de utilizar inteligentemente ese tiempo. La JOC debe tomar con empeño inculcar en ellos la esperanza y la ilusión que los regenere paulatinamente.

Insistente preocupación por las grandes ciudades

Sobre las grandes ciudades el anecdotario nos ocuparía cientos de páginas. Anotemos que un representante africano contó su caso en estos términos bien graves. "Las diversiones populares son el cine, el teatro y el baile. En dichos espectáculos se guardan rigurosamente dos categorías. Una presenta malas películas. Las salas están muy deficientemente ventiladas... son las reservadas a los de menos recursos... son baratas. La otra categoría presenta buenas películas, magníficas instalaciones. Sus precios, 4 ó 5 veces superiores a los anteriores, y el público es exclusivamente europeo o afín." Hablar de los ranchos fue un tema que se repitió en todos los tonos, lenguas y formas posibles; tema para conversaciones sin fin.

Una serie de apreciaciones en la misma línea indujeron a formular unos cuantos objetivos progresivos.

Con el deseo de partir de la misma vida y dejar las teorías para los estudiosos, el plan de trabajo parte del barrio, en él debe comenzar la tarea del jocista. En la segunda etapa hay que esforzarse por la acción en grupo con miras a influir en la ciudad. En tales grupos se reunirán muchachos y muchachas de diferentes ambientes de vida, pertenecientes a diversas categorías dentro de la clase obrera juvenil, con la preocupación explícita y el cuidado constante de incluir a los desplazados y emigrantes. Para garantizar que la acción de los grupos jocistas sea una labor cristiana, se insiste en la necesidad de contar con un asesor. Es de desear que sea reconocido por el obispo como asesor responsable y sea presentado como tal a los sacerdotes de las diferentes parroquias. Se contempló la conveniencia, quizá hasta necesidad, de incorporar al grupo algún antiguo jocista que pueda orientar con su experiencia.

Al ser una fuerza más entre las muchas de la Iglesia, se vio la urgencia del espíritu de colaboración con otras organizaciones católicas, pues el mutuo desconocimiento fácilmente trae consigo el continuo roce y muchos tropiezos que nada ayudan al progreso de la acción católica en las grandes ciudades. En cualquier planificación nacional se les dará prioridad a las grandes ciudades, entre las cuales elegirá algunas determinadas para concentrar en ellas las energías. Los aspectos Migraciones y Tiempos Libres se deberían considerar parte de esta acción en las grandes ciudades, de donde luego partirá el ejemplo para las pequeñas y los pueblos. Ante el grave problema de las migraciones, la postura cristiana y, por tanto, la de la JOC será pedir el mismo trato para todos, indígenas e inmigrantes, pues tanto unos como otros son hijos del mismo Dios.

Conclusiones para Venezuela

Caracas, Maracaibo y Barquisimeto han sido hasta ahora nuestros campos de acción en Venezuela. En un futuro no lejano esperamos presentarnos en Maracay, Valencia y Puerto Ordaz. Labor callada, como queremos continúe siendo. Nunca nos han emocionado los números, pero sí vibramos de emoción cuando sabemos de uno de nuestros militantes que ha ayudado o animado a compañeros a inscribirse en una escuela técnica o le ha entregado una revista para su mejor capacitación. Si no se trabaja en la base, si no hay una verdadera militancia, son inútiles los Consejos y las grandes estructuras. Y en este Consejo de la JOC se demostró una vez más que nuestro movimiento es como una pirámide cuya base está formada por los militantes desconocidos que a diario se esparcen por todos los rincones haciendo de levadura. En este esfuerzo estamos empeñados los dirigentes de nuestra pequeña JOC venezolana.